



MAQUIAVELO TENÍA RAZÓN

LA OPOSICIÓN VIGILARÁ A LA OPOSICIÓN

Por Koldo Herria*

"Las aspiraciones de los pueblos libres rara vez son nocivas a la libertad, porque nacen de la opresión o de la sospecha de ser oprimidos..."
Discursos sobre la primera década de Tito Livio

Mientras la oposición sociedad civilista y de los homeless de la política, los "sin partido", no termina de nacer, la oposición partidista no termina de morir (PRD, PRI), ni de transformarse (PAN, MC). Existen espacios de representación vacíos, algunos fueron desocupados porque la creación de Morena desguanzó a la izquierda política,

sin convertirse en una fuerza de izquierda propiamente dicha.

Es un movimiento popular con contradicciones y deformaciones ideológicas por la naturaleza de su creación y forma de crecimiento. Morena tiene una agenda enfocada a favorecer a los desfavorecidos, sin un contenido programático que incorpore y represente plenamente la agenda de la izquierda.

A su interior conviven los izquierdistas de Coyoacán (Luisa María Alcalde), con los de Culhuacán (Citlalli Hernández), los de morral y los de huarache... Por eso la agenda de las mujeres, de los ambientalistas, de los animalistas, de la reforma fiscal, aun cuando es reconocida en plataformas e iniciativas morenistas, no se cuela completamente a las prioridades de la Cuarta Transformación.

López Obrador incorporó la perspectiva popular y un progresismo incompleto, Claudia Sheinbaum, en cambio, sí proviene de un pensamiento de izquierda, cuya principal influencia podemos atribuir a Raúl Álvarez Garín. Otro espacio sin representación es el de la derecha doctrinaria y de los ultras que se sintieron mal representados, si no es que traicionados con la decisión de postular a Xóchitl Gálvez a quien, a pesar de su cercanía ideológica y programática de

derecha (privatización energética, vouchers educativos, vales de salud a clínicas y farmacias privadas...) nunca la consideraron afín a sus valores conservadores (no está casada, consumo de drogas blandas con sus hijos, a favor de la despenalización del aborto -moderadamente en campaña-).

LOS QUE NO ACABAN DE MORIR

El PRD, por perder su registro nacional, tiene un interventor designado por el INE con todas las facultades para la liquidación patrimonial y de recursos humanos.

Jesús Zambrano, "el Tragabalas" de la guerrilla mexicana; el del "Pacto por México" de Enrique Peña Nieto; el aliado subordinado al Partido Acción Nacional postulando a sus candidatos (desde Kiko Vega en Baja California, hasta Ricardo Anaya y Xóchitl para presidentes); el de las camionetas, que no puede trabajar vespertinamente; es el enterrador de la izquierda partidista heredera del registro del Partido Comunista Mexicano, del PSUM, del PMS... Zambrano sepulta a la izquierda y al cardenismo democráticos. Aun con estertores, el PRD tiene la posibilidad de conservar 13 partidos locales en aquellas entidades en las que obtuvo, al menos, el 3 por ciento de la votación.

Debe registrar estatutos y documentos básicos partidistas ante las autoridades locales y realizar una asamblea para constituirse como partido local, con personalidad jurídica propia. Adoptarán el nombre del PRD acompañado del estado de constitución, pero no tendrán dependencia de una fuerza nacional, a menos que voluntariamente se agrupen.

La corriente perredista Nueva Izquierda, la de los chuchos, tiene la dirigencia en 9 localidades y otras corrientes en las cuatro restantes. En Ciudad de México, Zambrano quiere despojar del partido a su dirigencia local para tener un lugar donde asentarse y desde ahí, negociar con alguno de los nuevos partidos políticos que emergerán. La agonía del PRI será más lenta.

Alias Alito, su dirigente, con su habilidad negociadora (tiene más legisladores que su proporción de votos, porque los obtuvo en la mesa de lujosos restaurantes



haciendo manita de puerco a Marko Cortés), intentará prolongar la vida del PRI (con nuevo logo) aunque sea con respiración artificial (entubado).

LOS QUE NO ACABAN DE NACER

La verdadera oposición, el conjunto de actores individuales (por parte de la élite intelectual, académica y periodística) y colectivos (Frente Cívico Nacional, Va por México, UNE y otras organizaciones y membretes) se encuentra en campaña franca y abierta para influir en las autoridades electorales del INE y del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación para evitar que, al distribuir las posiciones plurinominales, reinterpreten la legislación a modo, con el fin de reducir la sobrerrepresentación que incentiva la legislación vigente.

Las autoridades electorales no van a prevaricar en esta ocasión o, al menos, la probabilidad de que lo hagan es reducida.

En la hipótesis de que lo hicieran, la coalición ganadora se quedaría a escasos legisladores para obtener la mayoría calificada en la Cámara de Diputados. Necesitaría menos que en 2018 para reformar la Constitución. En el Senado, le van a faltar dos aun con sobrerrepresentación.

Los únicos que podrían contener las reformas constitucionales, en cualquier escenario, serán los dirigentes de la oposición que aún no muere. Por eso, la verdadera oposición, al terminar su campaña de presión a las autoridades electorales y contra las reformas de Morena, se enfocará en vigilar y castigar a la oposición vergonzante de los partidos que los representará en las Cámaras.

UN LIBRO, UNA SERIE, UN PODCAST

Un libro: *"Hacer Disidencia"* (SHerder) Eric Saldin. Hacer disidencia supone romper con reflejos, hábitos y representaciones que siguen manteniendo patrones más inoperantes que nunca.

Una serie: *"Las Azules"* (Apple TV). Serie ambientada en el sexenio de Luis Echeverría sobre las primeras mujeres policía reclutadas en el entonces D.F. que intentarán dar con un asesino serial llamado "El Encuerador". Destacan Barbara Mori y Ximena Sariñana como polis.

Un podcast: *Conversaciones entre un Sapiens y un Neandertal* (Ser) Conversaciones entre Juan José Millas y Juan Luis Arsuaga sobre la vida, la comida, el sexo y la muerte.

*koldoherria@hushmail.com

Por eso, la verdadera oposición, al terminar su campaña de presión a las autoridades electorales y contra las reformas de Morena, se enfocará en vigilar y castigar a la oposición vergonzante de los partidos que los representará en las Cámaras